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13102 筆の住民の声を聴く市政・議会に！

  人口減少が重要課題に
　河内長野市の人口減・人口流出は止まりません。府下の市で河内長野市の人
口減少・高齢化率が「トップ」と発表されました。島田市長も「高齢化率が

30％を超える現況を改善し、人口減少を抑制する確かな道を切り開くこれからの取り組みが本市
の将来を左右する」と所信表明しています。高齢化率（65歳以上の人口割合）は 2040 年で全
国で 36％、河内長野は 44.4％と予想されています。河内長野市民の 2人に 1人がお年寄りです。

今すぐ全国あたりまえの 中学校全員給食を

2000 年を 100 とした人口の推移

給食は食育です。教育です。
　大阪府は全国的に中学校給食が最も遅れていた平成 20年には、実施していたのは府下で８市
町だけでした。しかし国が学校給食を「教育」と位置づけ平成 21年の学校給食法改定、国・府
の補助金などにより、スクールランチを含めて全市町村で中学生への昼食の提供が行なわれるよ
うになりました（大阪市、東大阪市は順次実施計画中）。
　中学生は人生最大の発育期。豊かな学校給食で心と体の成長を育むことが大切です。

手遅れになる前に今すぐ方針転換を
　平成 23年 11 月に東中学校から始まった選択給食は、２年前の千代田中学校を最後に市内全
校で実施されました。当初、利用率 41％・喫食率 19%（平成 23年 12月 ) でしたが年々低下し、
現在では利用率７％・喫食率は５％になっています。
　松原市では当初、民間のお弁当形式で始まりましたが冷たく不評なため、開始すぐでしたが見
直され、小学校と同じ温かい食缶方式に変更になりました。
　河内長野市議会で「まだ始まったばかりなので様子を見て」などと言う議員さんがいますが、
それでは手遅れです。3年様子を見たら子ども達はもう卒業した後です。
　どの子にも等しく教育を受ける権利があります。今すぐ中学校全員給食の実施が望まれます。

推計値
出生数　Ｈ 10 年 1138 人
　　　　Ｈ 27 年 625 人

45 広報かわちながの●平成29年（2017）12月号 市役所の住所・電話番号などは２ページをご覧ください▶▶
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家
の
家
計
簿

義務的
   経費

その他
経費

（54.0％）

（38.0％）

投資的経費
（8.0％）

①人件費
61億8,907万7千円
　　　 　（17.9％）

②扶助費
96億5455万4千円
　         （27.8％）

⑥公債費
28億6,931万2千円（8.3％）

⑦普通建設事業費 27億5,777万3千円（8.0％）

⑦災害復旧事業費
1,500万8千円
　　　（0.0％）

③物件費
50億5,915万2千円
　　　　（14.6％）

④補助費等
34億6,044万3千円（10.0％）

⑤繰出金
39億5,830万1千円
　　　　 （11.4％）

③維持補修費 2億7,312万3千円（0.8％）
⑧積立金
3億9,870万5千円（1.1％） ④貸付金 2,997万円

　　　　　  （0.1％）

（性質別）

❶市税
121億8,228万2千円
　            （35.1％）

❻繰越金 2億8,594万4千円（0.8％）
❼諸収入など 6億2,196万1千円（1.8％） ❷使用料及び手数料

6億2,034万5千円
　　　　（1.8％）

❺繰入金 
7億4,873万1千円
　　　　　（2.2％）

❸地方交付税
59億641万6千円
　          （17.0％）

❸国庫支出金
62億9595万4千円
　         （18.1％）

❹市債
28億550万円
        （8.1％）

❸府支出金
25億5,101万2千円
　            （7.3％）

❸その他 23億460万9千円（6.6％）

自主
財源

依存
財源

（42.9％）（57.1％）

❷分担金及び負担金4億2,162万2千円（1.2％）

（単位：円）

収　　　入
❶給与収入 105,200

❷パート収入 9,000

❸親族からの援助 147,300

❹金融機関からの借入 24,200

❺貯金の取り崩し 6,400

❻前月からの繰越金 2,500

❼雑収入 5,400

ー ー

300,000

（単位：円）

支　　　出
①食費 53,400

②医療費・教育費 83,400

③光熱水費・日用品・修理 46,000

④自治会などの会費 30,100

⑤子どもへの仕送り 34,200

⑥ローンの返済 24,800

⑦家の増改築 24,000

⑧貯金 3,400

299,300

市税❶
　市民税や固定資産税など
使用料、手数料など❷

　施設使用料や住民票交付手数料など
国庫・府支出金など❸

　国や府から給付されるお金など
市債❹

　金融機関などから借り入れたお金
繰入金❺

　貯金を取り崩したお金
繰越金❻

　前年度から繰り越されたお金
諸収入など❼

　財産の売り払いや寄附金など

①人件費
　職員の給料や議員報酬
②扶助費
　生活保護費や児童手当など
　福祉に使うお金
③物件費など
　物品・原材料購入費や
　修理代など
④補助費など
　各種団体に交付する
　補助金や貸付金
⑤繰出金
　特別会計に対して
　支払うお金
⑥公債費
　市債の元金や
　利子の支払金など
⑦普通建設事業費など
　道路や学校などの
　建設や改修など
⑧積立金
　貯金に積み立てるお金

Ａ

余ったお金

貯金残高 920,400

ローン残高 6,555,600

B

　　－　　   ＝700Ａ B

※貯金残高、ローン残高については、
　年収 360 万円とした場合　

歳出346億6,541万8千円歳入347 億4,437万6千円

※家計簿の番号は上記円グラフの番号と対比しており                        同じ比率で家計簿の数値を算出しています。
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衛生費
46億1,714万9千円
             （13.3％）

民生費
153億5,479万
5千円（44.3％）

総務費
37億6,952万6千円
　　　　（10.9％）　

土木費
26億7,913万2千円
　　　（7.7％）

教育費
31億7,855万1千円
　　（9.2％）

消防費
11億7,575万8千円
　　　　   （3.4％）

公債費
28億6,931万2千円
　  （8.3％）

農林業費
4億7,273万6千円
　　　   （1.4％）

議会費
2億9,367万6千円
　　　　（0.9％）

商工費
2億2，420万3千円
　　       （0.6％）

労働費
1，557万2千円
　　　（0.0％）
災害復旧費
1,500万8千円
　  　（0.0％）

（目的別）

モックル家の月収が30万円としたら

毎
月
毎
月
精
一
杯
よ
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広報かわちながの　平成 29 年 12 月号

選択給食

全員給食

当日注文
  民間弁当

（順次実施含む）

推計値は国立社会保障・人口問題研究所 HP より

日本一遅れていた大阪でも

２－３が全員給食

市民の願い が かなう街づくりを

   子育て支援は待ったなし
　人口減少を前提に生活の質が下がらない街づくりが必要です。子育て世代である
生産人口の減少は市税収入に直結します。この先も社会を回していくためには、子

育てを家庭の責任にせず社会全体で担い、働く人を増やす必要があります。高齢者福祉を維持し、
多世代が安心して共に暮らせる街づくりを行うためにも、子育て施策は「あれか・これか」と選
択している場合ではなく「あれも・これも」今すぐ行わなければ手遅れ

4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4

になります。保護者の多
数の願いである中学校全員給食は待ったなしの施策です。

   財源は？
　中学校全員給食の設備費は３億 5千万円、年 6千万円の運営費が必要
です。平成 28 年度決算報告（広報かわちながの 29 年 12 月号）での月

収 30万円のモックル家の家計簿に例えると、3万 6千円でキッチンリフォームして、毎
月 518円の教育費で実施できることになります。

× あれか・これか
○ あれも・これも

市を月収 30 万円換算したら
月 518 円で出来るんですヨ



1 道端　俊彦
中学校全員給食は、基本的に導入すべきだと考えます。まず
は推進委員会等設置し、現場・現状を把握、財源の確保・実
施計画をしっかり議論をすることを先行すべき。

2
駄場中　大介

日本共産党

中学校全員給食はただちに実施すべき。食育基本法制定や学
校給食法改正からも教育としての給食が必要。家庭からの弁
当には必ず格差が生じる。街づくりとしても必要。

3 中林　圭見
みらい創造

中学生全員の給食は教育長の言われる様な方法が最善であり
ます。

4
堀川　和彦
みらい創造

国の方針が女性活躍社会を目指している中、すでに８割の自
治体が実施している上に給食無償化も検討されている。この
状況で家庭弁当にこだわるのは保護者の理解を得られない。

5
山口　健一
みらい創造

私は学校給食を全く否定するものではありません。近年の女
性を取り巻く社会情勢の大きな変化は理解しますが、それぞ
れの子供達の成長や体調を常に目の当たりにしている、保護
者の作る弁当がベストと考えております。

18
6

木ノ本　寛
峯　満寿人
自由民主党

９月議会で討論したとおり、本来子どもたちが求めているも
のと請願趣旨に乖離が見られるため、反対としました。今後
は、近く行われる生徒、保護者、教員の意識調査の結果に注
目しつつも、現職教員の「保護者のお弁当ほど素晴らしいも
のはない」や「子どもにお弁当を作り続けたい」というお母
さんから御電話頂いたことも重視し判断したい。

7 山本　一男
中学生の１０％しか要望していない現時点では、直ちに実施
すべき課題ではない。３月の再調査結果及び国実施の検討状
況を十分に検討した上で、実施可否を検討すべきである。

8
土井　昭

大阪維新の会

現在導入されている選択制給食の機材等を充実させ、運営方
式の改善を図った上で、温かい給食をただちに実施すべきだ
と考える。

9
浦山　宣之

公明党

公明党は国で学校給食の無償化を推進する立場にある。本市
はすでに選択制中学校給食を導入しているが、直ちにに実施
すべきは、保温設備の充実や予約の簡素化である。

10
中村　貴子

公明党

公明党は学校給食を推進する立場ですが、本市においては小
中学校へのエアコン設置後の取り組みとなるため現行の選択
制の充実を図ることが最も実情に合っていると考えます。

11
宮本　哲

日本共産党

全国の中学校で実施されている全員給食は成長期の子どもに
とって偏りがちになる家庭弁当よりも良い面がある。「子育
てを社会で担える街づくり」の視点でも早期に必要。

12
丹羽　実

日本共産党

中学校全員給食実施は、全国的にも大阪府的にも河内長野市
は遅れています。速やかに予算処置をして実施に踏み出すべ
きです。早く近隣他市と同じレベルにすべきです。

13
角野　雄一
日本共産党

中学校全員給食を食育としてただちに実施すべき。少子高齢
化、人口減少社会では子育て支援は出来る事を全て今すぐや
る事が重要。喫食率５％は選択給食の失敗を示している。

14
三島　克則

公明党

お弁当持参を望む声もある。現在実施している選択制給食は、
多くの声に対応する実施方法と考える。課題である温かいも
のを提供する改善を早急に行うべきと考える。

15
大原　一郎

公明党

公明党が国で進める公立小中学校給食無償化の動向を見なが
ら現行の選択制中学校給食の充実を図り、本市の実情に合っ
た方式を決定することが最も理に適っていると考える。

16 桂　聖
３億５千万の設備と年６千万円以上の運営費。財政難の中、
優先順位と、生徒が食べ残さないか、保護者の負担軽減にな
るか検証したうえで、十分予算に余裕があれば実施も可。

17
浦尾　雅文

大阪維新の会

現在の選択制給食の機材等を早急かつ、大幅に充実し、さら
に運営方式にも改善を加えた上で、温かい給食をただちに実
施すべきと考える。

立
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奥村　亮
一億総活躍社会を提唱されている今、親の負担を減らすため
に中学校給食への取組も考慮すべきですが、財政的に厳しい
と聞きます。今後この問題を積極的に勉強して行きます。

工藤　敬子
3 人の息子を育てる母として、あたたかい給食の実現は強く
望むものの一つです。まずは米飯だけでもあたたかく提供で
きる方法を探しています。

仲川　学
日本共産党

食育的にも、子どもの貧困が進む中で心と身体を豊かにする
中学校給食の実施は喫緊の課題です。また街づくりの面から
も一日も早く実施すべきです。

原　歴史
日本共産党

子ども達の食育、子育て世代への応援、農産物の地産地消、
温かい中学校全員給食はとても重要だと思います。市民の声
を集めて一日も早く実現しましょう。

山岡　崇
現状での改善を。選択肢が無ければ問題だが、現状では設け
られている。但し、利用率が低いのは問題。予約リードタイ
ムの改善や温かい昼食を食べられる工夫は必要。

吉仲　秀樹
私の考えは中学生にも、小学生同等の給食の提供については、
賛成です。

　私たち中学校全員給食を求める会は、９月市議会に１万 3102 筆の署名
を添えて、中学校全員給食を求める請願を提出しましたが、残念ながら否
決されてしまいました。
　府内の市で最も人口減少と少子高齢化が進む河内長野において、子ども
を核にした街づくり、とりわけ中学校全員給食は、先延ばしにできない課
題であると私たちは考えています。

　4 月には市会議員選挙が行われます。中学校全員給食の実現に向けた一
助にするために、市会議員さんと、立候補を表明されているかた (2 月 20
日までに当会が把握した方）に「公開質問状」でお尋ねしました。お忙し
い中、回答いただき感謝します。回答いただいたご意見を紹介します。詳
しい意見表明の全文は会 HP に掲載しています。

小学校と同じように全員が食べる中学校給食の実施を求める請願
〔請願要旨〕　　国は、子どもの食を取り巻く状況に朝食欠食や偏った栄養摂取、

また肥満や極端な痩身傾向があるとして、平成１７年に「食育基本法」をつく
り、平成２１年には「学校給食法」を大幅に改訂しました。「学校給食法」は、
学校給食を教育と位置づけ、学校給食の実施に努めるよう定めています。
　大阪府の中学校給食は、全国の中で最も遅れていましたが、これらの法改正
により大きく前進しました。
　河内長野市は、事前に予約のうえで弁当が届くシステムになっており、注文
率は約５％（平成２８年度）にとどまっています。改正された「学校給食法」
は学校給食を活用した食に関する指導を定めています。すべての生徒が適切な
栄養の給食をみんなで一緒に食べ、その給食の食材が生産される過程や、季節
の食ベものや地元の食材を食べることを学ぶことこそが、公教育に求められて
いるのではないでしょうか。

　どの子にも等しく健やかな成長を保障するためにも、小学校と同じように、
全員が食べる中学校給食を実施してください。

〔請願項目〕　　１、中学校給食を全員給食にして下さい。

市民の声で議会を動かしましょう

請願に対する議会での態度（平成 29 年 9 月議会）

日本共産党 みらい
創造 自民党 公明党 大阪

維新の会 無所属

駄
場
中
議
員

宮
本
議
員

丹
羽
議
員

角
野
議
員

堀
川
議
員

中
林
議
員

山
口
議
員

峯
議
員

木
ノ
本
議
員

中
村
議
員

浦
山
議
員

三
島
議
員

大
原
議
員

土
井
議
員

浦
尾
議
員

道
端
議
員

山
本
議
員

桂
議
員

○○○○○×××欠
席××××××××議

長

  河内長野　中学校全員給食を求める会 検索

詳しい意見表明の全文はこちらから

公開質問「中学校全員給食をただちに実施すべきですか？」

今こそ
チャンス

敬称略　市会議員さんは議席番号順 (木ノ本氏・峯氏は連名でご回答 )、立候補を表明されているかたは 50音順


